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一月份举办的比赛，对于游泳选手
来说，肯定不是出成绩的好时机，对于
孙杨来说同样如此。毕竟，冬训还在如
火如荼地进行中，状态也还没有调整到
最佳。

不过，我们还是欣喜地看到，开
年首秀在国际泳联冠军系列赛深圳
站的比赛中，孙杨在首日的男子 200
米自由泳决赛以 0.03 秒差距惜败给
立陶宛名将拉普赛斯后，很快调整状
态，在自己的主项男子 400 米自由泳
中扳回一城。

随后，转战国际泳联冠军系列赛北
京站，孙杨包揽男子 200米、400米自由
泳两枚金牌，而这一次孙杨击败的正是
拉普赛斯。5天内，斩获 3枚金牌和 1枚
银牌，孙杨的 2020 年开局势头非常不

错。如此火爆的状态，也让大家对孙杨
的奥运之旅充满了期待。

在北京的奥体中心游泳馆内，率
先触壁的孙杨颇为平静，并没有像此
前那样霸气庆祝。他在赛后表示：“今
天是我第一次在下午比赛，游出这个
状态和成绩很开心。”在孙杨看来，自
己目前的状态得益于整个团队的协
作，“艰苦训练才能有今天的灿烂笑
容，所以在未来半年的时间里，我会继
续努力训练，在东京奥运会上完成我
的目标与梦想。”

东京奥运会期间，游泳项目的半
决赛和决赛都被安排在上午进行，中
国游泳队也已开始进行调整，以适应
“东京时间”，孙杨对此表示：“东京奥
运会的比赛时间改在上午，对于每一
个选手来说，都是公平的，就看谁发挥
得更好。”

2019 年，孙杨荣誉等身，但也争议
缠身。他在游泳项目中为中国运动员

赢得了荣誉，11枚世锦赛金牌在手，让
孙杨在这个欧美人称霸多年的泳池中
占据了一席之地，为中国游泳树立了一
个标杆。当然，在部分竞争对手的有色
眼镜里，孙杨的成功有种难言的痛楚。

但是这一切，都阻挡不了孙杨继续
努力去追逐奥运梦想。

备战东京奥运会，这个冬天对于孙
杨来说格外重要，尤其是已经 29 岁的
他，奥运会上面对的基本都是比他小的
年轻选手。在教练朱志根和外教丹尼
斯的精心安排下，孙杨进行了包括体
能、专项技术和针对性补差等项目的大
负荷、高强度训练。

一天两练，成为奥运冠军孙杨冬训
的一种常态。周二和周四的训练套餐
是上午体能、游泳技术训练，下午则是
游泳技术的专项训练。周三则会有一
堂大强度的专项训练课等着他。累并
快乐着，这或许就是孙杨如今的真实感
受，“冬训的每一天都安排得很饱满，我

必须要全力以赴！”
东京奥运会上，孙杨很有可能会出

战男子 200米、400米和 800米自由泳三
项比赛，对于 29岁的他来说这绝不会是
一场轻松的战役。

尽管新赛季的首战一波三折，但孙
杨还是展现出了强大的实力。从赛前
粉丝传出“退赛”，到最终出现在赛场
上；从深圳站的首战失利，到北京的力
压对手夺冠。孙杨只要一出现在泳池
中，就让粉丝感觉到信心，最终 3金 1银
即为明证。

展望东京，“我依然希望站上最高
领奖台，不光是为了中国游泳队，也是
给自己争口气，这个是最重要的。这口
气不光是给我个人，我想给全世界看
到，我凭借自己的刻苦、努力、付出，才
取得了今天的成绩。”

孙杨所言的争气，便是依然悬而未
决的兴奋剂检测争议事件，“说完全没
有影响是不可能的，但我想作为一个经
验丰富的优秀运动员，一个强大的心理
造就今天的孙杨。大家都看到我没有
退缩，没有离开，而是勇敢地站在这里
证明自己。”孙杨的好状态，其实无形中
也让很多质疑不攻自破。

赛后孙杨在社交媒体上发文，回顾
了这两站的赛事。孙杨表示，“两站比
赛顺利结束，胜利是对不懈努力的最好
检验。感谢教练、团队和惺惺相惜的对
手，共同成就所有的精彩。”

面对困难与压力，孙杨表示自己从
没想过放弃，而是用刻苦训练、精益求
精来一步步接近心中梦想。为此，他还
特意感谢了自己，“我相信我做到了，而
且会做得更好。成功路上没有奇迹，只
有努力的轨迹；没有运气，只有坚持的
勇气！加油，2020！”

接下来，孙杨还将继续投身到冬
训中去。3 月份，在青岛举行的全国
游泳冠军赛上泳迷将会再次看到他的
身影。我们相信，场外的纷纷扰扰终
会有尘埃落定的一刻，而明天的太阳
亦会照常升起，并在东京的上空熠熠
生辉。

上图：孙杨在国际泳联冠军系列赛

北京站男子400米自由泳夺冠后庆祝。
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国际泳联冠军游泳系列赛前两站落幕，孙杨勇夺3金1银剑指东京—

“想为自己争口气”
■柳正华

连绵的雪山、适宜的气候，让滑雪成
为了瑞士最普及的运动之一。第三届冬
季青年奥林匹克运动会于 1月 9日至 22
日在瑞士洛桑举行。自由式滑雪比赛的
莱森雪场上，参加比赛的小运动员们正
激烈角逐；雪场边，成群结队的观众加入
到这场狂欢中来，氛围不亚于任何一项
国际大赛。

当地时间 18日，冬青奥会女子自由
式滑雪坡面障碍技巧决赛展开激烈角
逐。在这场比赛中高手云集，既有在世
界极限运动会上斩获 6枚奖牌的爱沙尼
亚名将凯丽·西达鲁，也有中国的“天才
少女”谷爱凌。

冬青奥会的赛制与冬奥会一样，决
赛分为三轮进行，取选手三轮比赛的最
高分进行排名。最终，西达鲁以 93.75分
获得金牌，中国小将谷爱凌以 0.5分的差
距摘得一枚银牌，瑞典选手布尔曼松以
90分的成绩获得铜牌。

无论是对谷爱凌还是对西达鲁来
说，冬青奥会的这一次同场竞技只是一
个序章。在未来的很多年里，她们势必
将为人们奉献出更多激烈精彩的比赛。

冬青奥会，是谷爱凌参加的第一项
综合性世界大赛。由于赛前一晚降雪导
致场地积雪较多，谷爱凌一度担心自己
的下滑速度会受到影响，而这也直接导
致她在预赛和决赛中各出现了一次失
误。“实际上速度还是比我想象中的要
快，因此我有些怕摔倒，这也影响了一些
动作的发挥。今天的比赛我觉得最大的
困难就是我给了自己太大压力。”

放下压力，谷爱凌果然在冬青奥会
的赛场上越比越顺。20日，她在自己的
副项自由式滑雪 U型场地的比赛中以
93.66分的高分夺得冠军，另一名中国选
手李芳慧同样发挥出色，获得了亚军。

相比主项坡面障碍，谷爱凌很少进
行U型场地的专项训练，但上周在国内
的短暂强化，使她更好地掌握了一些新
的抓板动作。决赛第三滑，她虽已提前
锁定了金牌，但仍然向更高的难度发起
了冲击。“虽然第三滑最后一跳时落地不
算好，但我很高兴能够做出这个世界上
目前只有两三个人能做好的新动作。”谷
爱凌自信地说。

谷爱凌 2003年出生在美国旧金山，
她的父亲是美国人，母亲是中国人。从
3岁起就开始练习滑雪，9岁就拿到了全
美少年组滑雪冠军。去年，她开始征战
自己的首个世界杯赛季。面对众多世界
顶尖滑雪高手，谷爱凌在分站赛中斩获
了一冠一亚，并且在赛季总积分榜上排
名第三。冬青奥会前，她已经在各项赛
事中拿到了 60 多枚奖牌，这其中不乏
2019 自由式滑雪世界杯意大利站滑雪
坡面障碍项目的冠军。去年年初，谷爱
凌还一度领跑国际雪联总积分榜。

连续在国际赛场上取得佳绩，让她
看到了自己在滑雪这项运动中更多机
会，比如站上奥运赛场，代表中国队参加
2022年北京冬奥会。
“中国自由式滑雪运动员谷爱凌报

到。”2019年 6月，谷爱凌正式宣布加入
中国国籍，成为中国首位归化的滑雪运
动员，“我很骄傲能够在三年后代表中国
征战 2022 年北京冬季奥运会，北京，我
来了！”

一直以来，中国队在冬季项目上有
着“冰强雪弱”的特点，除了韩晓鹏在
2006 年都灵冬奥会摘得男子自由式滑
雪空中技巧项目的冠军之外，中国军团
在冬奥会上再无雪上项目的金牌入账。
2022年北京冬奥会，雪上项目将会产生
66 枚金牌。在北京冬奥会上为中国队
拿下一枚金牌，成为了谷爱凌的梦想。

冬青奥会的出色表现，也让越来越
多的人关注到这个年轻的滑雪小将谷爱
凌。她也希望能通过自己的影响力让更
多的青少年走上雪场，体验滑雪的乐趣。
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军训，对于中国乒乓球队来说基本
已成为每年冬训前的一个固定动作，队
员早已轻车熟路。

今年稍有不同的是，国乒不仅队员
参加军训，教练员、体能师、康复师、队
医、保障团队人员，再加上中国乒协的所
有工作人员全部参加了军训。全部 144
人，年龄最小的仅 15岁，最大的 57岁，场
面十分壮观。中国乒协主席刘国梁表
示，希望通过这样的方式能够增强队伍
的凝聚力和战斗力。

经过为期一周的军训，1月18日国乒
在北京郊区举行军训汇报表演。来自八
一队的樊振东代表国乒向刘国梁进行汇
报，他行了一个标准的军礼，随后声音洪
亮地喊道：“中国乒乓球队军训结业式准
备完毕，请指示！运动员樊振东。”刘国
梁说，“按计划实施。”樊振东回答，“是！”
随后，6个班依次进行了队列表演。

这次军训，国乒将标准全面提升。
国乒的两大教练不仅要参加训练，甚至
还被当作了排头兵来训练。中国乒乓球
协会主席刘国梁介绍说，这次军训与以
往的几次相比，在吃苦耐劳等相关训练
内容方面，都是以最高、最严的标准来要
求，主要就是为了让国乒能够更好地备
战东京奥运会！

对于大家在军训中的表现，刘国梁
十分敬佩，“我觉得大家都表现得非常
好。这么冷的天练了一个星期，没有人
喊苦喊累，没有人抱怨，而且是非常积极
地去投入，表现不俗。其实军训很苦很
累，但是大家能够在苦中作乐，让我很感
动。”

军训，并不仅仅是简单的队列训练，
刘国梁表示，“希望大家能够把这种不畏
严寒、攻坚困难、艰苦奋斗的作风，带到

我们的训练、比赛、管理中，去解决赛场
上遇到的问题。”

通过军训，队员们也纷纷表示收获
很大。樊振东说，“这一个星期很有意
义，我得到了很多锻炼。对于队伍来说
练得最多的是战斗力和凝聚力，回到部
队有一种‘回炉’的感觉。希望把好的战
斗作风带到训练和比赛中去，2020敢打
必胜！”

刘诗雯在社交媒体上表示，“一周的
军训生活满载收获和感动，学到的不仅
仅是队列动作，更是军人的优秀品质和
战斗作风。每次军训后都能找到新的动

力和激情，希望把这些好的作风和优秀
的品质继续延续，融入到之后的备战当
中，珍惜每一天的训练，每一次的比赛，
全力以赴为国争光，勇于担当！2020，只
争朝夕，不负韶华！”

按照国乒的东京奥运会备战安排，
这个春节保持训练、全队无休。其中除
夕全天训练，大年初一半天训练，初二上
午便要整队出发，前往欧洲参加德国公
开赛。“我想，在奥运年的时候，大家已经
忘记了过年的感觉。”刘国梁笑着说，“还
有半年，打完东京奥运会之后再补过春
节吧。”

1月 20 日，中国乒协公布了 3月份
韩国世乒赛的参赛名单，男队方面马龙、
樊振东、许昕、梁靖崑和王楚钦成功入
围，新星林高远则意外落选。女队是丁
宁、刘诗雯、陈梦、孙颖莎和直通赛冠军
朱雨玲携手参赛，王曼昱没有入围。

被问及新年愿望，刘国梁笑称“大家
都知道”。“半年之后，希望大家能够在东
京看到一支更强大、更有战斗力的中国
乒乓球队。”刘国梁坚定地表示。

上图：中国乒乓球队队员樊振东（左

一）在结业汇报中。 新华社发

从队员到工作人员，从15岁到57岁，国乒144人全员参加军训备战奥运会—

国乒过年不打烊
■文 元 本报记者 仇建辉
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这是一场赛前被各方高度关注的

比赛——

利物浦英超新赛季开局22场比赛

中取得21胜1平，唯一打平的就是曼

联。此番两队再次交手，曼联也被球迷

认为是最有可能打破利物浦不败纪录

的球队。

然而，理想很丰满，现实却很骨感。

比赛并没有太多悬念，曼联在安

菲尔德球场基本是被动挨打的局

面。2比 0，范戴克的头槌破网，补时

阶段萨拉赫的快速反击中靶，利物

浦依旧势不可挡。23轮保持不败，

少赛一场，领先第二名莱斯特城高

达 16分，似乎已经没有什么能够阻

挡利物浦勇夺 30年来首个英超联赛

冠军。

利物浦本赛季为何会突然爆发，成

为巴萨之后的又一支“宇宙队”？

首先，防守的改善是重要原因。曾

经克洛普麾下的利物浦是英超劫富济

贫的专家，因为不稳定的防守让利物浦

始终难以捧起冠军奖杯。进攻赢球迷，

防守赢冠军，克洛普近年来也明白了这

个道理。7500万英镑引进荷兰中卫范

戴克，6700万英镑搞定巴西国门阿利

松，替换掉在欧冠决赛中犯错的卡里乌

斯。利物浦这两年的防守得到了明显

改善，场均丢球逐年下降，成绩才有了

稳步提升。

其次，进攻火力依旧凶猛。利物

浦的前场三叉戟萨拉赫、马内、菲尔米

诺三人本赛季在英超合计打进28球，

帮助球队不断地前行。更重要的是，

球队的前场配合越来越有默契，让对

方的防守变得十分困难。菲尔米诺作

为中锋，不断地回撤中场拿球接应，将

前场的空间交给两大边锋马内和萨拉

赫，再加上他们经常来回换位，让对手

防不胜防。

再次，利物浦的两翼齐飞打法攻

势凌厉。克洛普非常擅长利用两名边

后卫和边前卫的助攻，利用场地的宽度

撕开对手的防线，这是他当年在多特蒙

德纵横德甲的法宝之一，当年的施梅尔

策和皮什切克至今令人印象深刻。经

过几年的打磨，如今两位小将罗伯逊和

阿诺德开始在英超赛场崭露头角，不停

地利用强大的体能，上下奔跑前场助攻

后场防守，助推利物浦不断前行。

最后，快打旋风是克洛普的看家

法宝。快节奏，一直是克洛普喜欢的

风格，不过当他从德甲来到英超执教

后发现，当年在德甲的“快”，到了整体

节奏快了不止一个档次的英超根本玩

不转。于是，克洛普就开始修正自己

的理念，他需要在英超联赛的水准中

再次提速。利用大范围的控球，长传

短传结合以及积极的跑动去撕开对手

的防线。当对手进行高位压迫时，就

用精准的长传去寻找快反的机会，前

场两大“快马”萨拉赫和马内随时都可

能一剑封喉，将对手斩落马下。死守

守不住，压迫又怕被打反击，这就是众

多英超球队面对利物浦时未战先怯的

原因。

当下的利物浦，在英超确实实力超

群。夺冠，似乎已经板上钉钉，但利物

浦能否追平阿森纳当年的不败夺冠纪

录，尚有待努力。

利
物
浦
为
何
成
绩
飙
升

■
余

凡

长 镜 头


